

Tenir dans le dialogue interreligieux

A- Orientation

Le 28 octobre 2025, Place St Pierre, le pape Léon XIV rassemblait les Chefs et représentants des religions du monde, à l'occasion des 60 ans de la déclaration conciliaire *Nostra Aetate*. Il déclarait alors : « le dialogue authentique ne commence pas par un compromis, mais par une conviction, par les racines profondes de notre propre croyance qui nous donnent la force d'aller vers les autres avec amour. »

B- Focus local

En Val de Marne, nous vivons quotidiennement avec des croyants d'autres religions dans nos lieux professionnels, scolaires, associatifs... En raison de ces liens naturels, l'encouragement au dialogue interreligieux constitue une orientation pastorale essentielle de notre diocèse.

Rencontres interreligieuses, conférences, invitations mutuelles aux grandes fêtes... le diocèse et les paroisses du Val de Marne sont en lien avec diverses communautés musulmanes, juives, bouddhistes. Pour les relations avec chacune de ces traditions religieuses, il existe un service diocésain.

Le risque est que ce dialogue se limite aux responsables religieux ?

C- Questionnement

- Quels sont les lieux de culte que vous connaissez dans votre commune ? Votrez-vous des contacts possibles ?
- Quelles sont vos occasions de rencontrer des personnes d'autres religions ? Quel est votre intérêt pour cela, vos résistances ?
- Qu'est-ce qui pourrait vous aider pour nourrir un tel dialogue ?
- Au travers de ces questionnements y-a-t-il un appel à entendre ? Personnel – en paroisse – en diocèse ? Quels petits pas ou conversions pouvons-nous envisager ?

D- Ressources

Nouveau Testament : Des rencontres de Jésus avec des non juifs

Jésus et le centurion, Mt 8,5-10.13 (Luc 7,1-10)

Comme Jésus était entré à Capharnaüm, un centurion s'approcha de lui et le supplia : « Seigneur, mon serviteur est couché, à la maison, paralysé, et il souffre terriblement. » Jésus lui dit : « Je vais aller moi-même le guérir. » Le centurion reprit : « Seigneur, je ne suis pas digne que tu entres sous mon toit, mais dis seulement une parole et mon serviteur sera guéri. Moi-même qui suis soumis à une autorité, j'ai des soldats sous mes ordres ; à l'un, je dis : "Va", et il va ; à un autre : "Viens", et il vient, et à mon esclave : "Fais ceci", et il le fait. » À ces mots, Jésus fut dans l'admiration et dit à ceux qui le suivaient : « Amen, je vous le déclare, chez personne en Israël, je n'ai trouvé une telle foi... Et Jésus dit au centurion : « Rentre chez toi, que tout se passe pour toi selon ta foi. » Et, à l'heure même, le serviteur fut guéri.

Voir aussi *Jésus et la Samaritaine* Jn 4

Magistère

Constitution conciliaire *Nostra aetate* 28 octobre 1965 2. Les diverses religions non chrétiennes,

L'Église catholique ne rejette rien de ce qui est vrai et saint dans ces religions. Elle considère avec un respect sincère ces manières d'agir et de vivre, ces règles et ces doctrines qui, quoiqu'elles

diffèrent sous bien des rapports de ce qu'elle-même tient et propose, cependant reflètent souvent un rayon de la vérité qui illumine tous les hommes. Toutefois, elle annonce, et elle est tenue d'annoncer sans cesse, le Christ qui est « la voie, la vérité et la vie » (Jn 14, 6),

Dialogue et annonce (19 mai 1991)

42. Il existe différentes formes de dialogue interreligieux. Il semble cependant utile de rappeler ici celles que mentionne le document de 1984 du Conseil pontifical pour le dialogue interreligieux. Quatre formes y sont mentionnées, sans qu'on ait voulu y mettre un ordre de priorité :
- 42.1. Le dialogue de la vie, où les gens s'efforcent de vivre dans un esprit d'ouverture et de bon voisinage, partageant leurs joies et leurs peines, leurs problèmes et leurs préoccupations humaines ;
 - 42.2. Le dialogue des œuvres, où il y a collaboration en vue du développement intégral et de la libération totale de l'homme ;
 - 42.3. Le dialogue des échanges théologiques, où des spécialistes cherchent à approfondir la compréhension de leurs héritages religieux respectifs et à apprécier les valeurs spirituelles les uns des autres ;
 - 42.4. Le dialogue de l'expérience religieuse, où des personnes enracinées dans leurs propres traditions religieuses partagent leurs richesses spirituelles, par exemple par rapport à la prière et à la contemplation, à la foi et aux voies de la recherche de Dieu ou de l'Absolu.

Document sur la fraternité humaine pour la paix et la coexistence commune (février 2019)

Sa Sainteté le Pape François et Ahmad Al-Tayyeb Grand Imam d'Al Azhar

Le pluralisme et les diversités de religion, de couleur, de sexe, de race et de langue sont une sage volonté divine, par laquelle Dieu a créé les êtres humains.

Pape François, Lettre encyclique *FRATELLI TUTTI* (3 octobre 2020)

281. Un cheminement de paix est possible entre les religions. Le point de départ doit être le regard de Dieu. Car « Dieu ne regarde pas avec les yeux, Dieu regarde avec le cœur. Et l'amour de Dieu est le même pour chaque personne, quelle que soit sa religion. Et si elle est athée, c'est le même amour. Au dernier jour et quand il y aura la lumière suffisante sur la terre pour voir les choses telles qu'elles sont, il y aura des surprises !

Discours du pape Leon XIV, *MARCHER ENSEMBLE DANS L'ESPÉRANCE* (28 octobre 2025)

Le dialogue n'est pas une tactique ou un outil, mais un mode de vie, un cheminement du cœur qui transforme toutes les personnes impliquées, celles qui écoutent et celles qui parlent. De plus, nous parcourons ce chemin non pas en abandonnant notre propre foi, mais en y restant fermement ancrés. Car le dialogue authentique ne commence pas par un compromis, mais par une conviction, par les racines profondes de notre propre croyance qui nous donnent la force d'aller vers les autres avec amour.

Documents iconographiques

E. Pour agir et aller plus loin

- Contacter le **service diocésain** : oecumenismeinterreligieux@eveche-creteil.cef.fr